
— Олег Павлович, остались 
ли у вас непокоренные вер-
шины, есть ли мастера, ко-
торым вы завидуете?
— Думаю, что всерьез итоги 

подводятся уже там, на небесах. 
Но в одном я состоялся несомнен-
но: у меня дети, трое внуков, есть 
целый ряд состоятельных в худо-
жественном смысле учеников. То 
есть весь я не умру, душа будет 
жить в том, что будут делать Женя 
Миронов, Миша Хомяков, Андрей 
Смоляков, Саша Мохов, Дуся Гер-
манова, Марина Зудина... Я имею 
в виду, прежде всего, «Табакерку». 
Вы знаете, если выстроить моих 
учеников, то это будет радость для 
глаз. Вот это для меня главное, в 
конечном итоге.

— Вас называют человеком, 
который умеет брать ответ-
ственность на себя. Есть 
люди, к мнению которых вы 
прислушиваетесь? Может, 
это критики?
— У меня были и есть критики, 

которых я уважаю. Но думаю, что 
самый строгий ценитель того, что 
делается в театре, это я сам.

— То есть даже не зритель?
— Нет, не зритель. Зритель об-

манываться рад. Иногда бывает, 
что он не видит чего-то сущест-
венного или реагирует на фаль-
шивку. Зрителя можно понять: он 
заплатил деньги, пришел с де-
вушкой, чего же ей портить на-
строение? Потом, у нас доброже-
лательная публика, в России ак-
теров любят, пожалуй, как нигде.

— На ваш взгляд, критики те-
атру помогают или мешают?
— Талантливые люди помога-

ют, а не талантливые… Впрочем, 
я давно ко всему этому отношусь 
спокойно.

— Про вас говорят, что своих 
актеров вы любите и даже 
балуете...
— Просто, потеряв целый ряд 

близких людей, я понял, что надо 
успеть живым дать побольше 
любви. Любить — это ведь очень 
конкретное. Знаете, как Ста-
ниславский спрашивал актера: 
«Что такое любить?» — и отвечал: 
«Это желать касаться». А желать 
касаться — это значит поддержать 
или помочь. Любовь — это заня-
тие активное, любовь — это то, 
что удерживает человека на этом 
свете, в этой жизни.

— Что бы вы назвали глав-
ным свойством, необходи-
мым актеру да и просто ин-
теллигентному человеку? 
— Наверное, толерантность, 

умение поставить свою точку зре-
ния под сомнение. Душевность. 
Доброжелательность. Это свой-
ства  русского интеллигентного 
человека.

— Сегодня быть интеллиген-
том непросто…
— Интеллигентам вообще 

всегда жить нелегко. Потому что 
неловко. Мне лично неловко, что 
я так живу. Я ведь не так уж много 
денег зарабатываю, но, когда 
вижу человека, попавшего в 
беду, бывает, что от своих не-
больших денежных запасов по-
сылаю кому-то что-то. Причем я 
делаю это скорее для себя, по-
тому что в тот момент сжало 
горло. 

— Но ведь всем страждущим 
так не поможешь, и потом, 
интеллигентность, она не 
деньгами выражается.
— Я не про денежный эквива-

лент говорю, а про отзывчивость 
на боль.

— Олег Павлович, невозмож-
но поверить, что вам 73 года. 
Выглядите вы гораздо моло-
же своих лет! И это не пустой 
банальный комплимент...
— Да я верю! Моей младшей 

девочке, дочке, вот только два 
года исполнилось. Недавно. Так 
что… Что ж тут дискутировать на 
эту тему!

— Вы кому или чему должны 
быть благодарны за это? 
Это гены?
— Гены. Конечно. Это наслед-

ственность, которая мне доста-
лась от отца. Прежде всего. Но 
это не достоинство — это дан-
ность.

— Но все равно, видимо, чем-
то вы это подкрепляете?
— Работой.
— Великая заслуга в этом, 
не сомневаюсь, и вашей 
супруги — актрисы Марины 
Зудиной...

— Думаю, да. 
— Спорт некий, наверное...
— Не-е-ет, никакого спорта! 

Просто я, скажем, после такого 
спектакля, как «Амадей», теряю 
каждый раз в весе 700—800 грам-
мов. Тут дай бог, чтобы как-то 
компенсировать это все.  Если 
учесть, что активный период се-
зона — это 300 дней в году, а  я 
играю каждый третий день и зна-
чительная часть моих спектаклей 
— это такие вот, энергозатрат-
ные, так что какой уж тут спорт?..

— Вы двужильный, Олег Пав-
лович!
— Может быть. Я не стану спо-

рить, но могу сказать, что у меня 
ведь есть разные обязанности. Я 
член совета по культуре при пре-
зиденте, я член комиссии по вы-
сшим наградам России...ну и так 
далее. Одним словом, работы 
хватает. 

— А была мысль, наверное, 
попрощаться со сценой и 
заниматься уже только ру-
ководящей работой?
— Нет, я скорее наоборот сде-

лаю!
— Серьезно?
— Конечно, я скорее переста-

ну руководящей деятельностью 
заниматься,  нежели...  Хотя 
планы развития театра у меня — 
и одного, и другого — вполне 
наполеоновские. И если мне 
удастся их осуществить... Я го-
ворю о строительстве филиала 
для Московского художествен-
ного театра. Труппа театра до-

вольно велика. И, 
конечно, мы могли 
бы работать больше 
и интереснее. Плюс 
к этому это необхо-
димо еще и для того, 
чтобы поставить на 
ноги молодое поко-
ление. Достигается, 
кстати,  это очень 
простым способом. 
М о л о д ы е  л ю д и 
должны играть на 
с ц е н е  с о  с в о и м и 
старшими товари-
щами, которые уже 
умеют играть.
— Какие нынешние 
наши режиссеры 
п р е д л а г а ю т  в а м 
роли в кино?

— У меня мало 

времени на то, чтобы снимать-
ся. Я, может быть, за последние 
лет пять картин девять только 
сделал. Просто физически нет 
времени. Я с молодежью рабо-
таю. Работаю с Дмитрием Аст-
раханом, уже вполне сложив-
шимся мастером.

— Свои роли и свои фильмы 
— те, в которых вы снима-
лись, — вы любите без ис-
ключения все. Они ж как 
дети... А не из своих филь-
мов? Есть ли у вас такие, ко-
торые вы готовы пересмат-
ривать и в сотый раз с неиз-
менным удовольствием?
— Это «Восемь с половиной» 

Феллини. Некоторые картины 
Висконти, Вуди Аллена. Ну и 
картины наших режиссеров.  
Меня очень порадовал молодой 
режиссер Попогребский. Нет, у 
нас есть еще порох в порохов-
ницах.

— Бояться нечего? Подрас-
тают новые гении?
— Да! Я думаю, по части та-

лантов Господь Бог по-прежне-
му склонен к нашей России. 

— Ваши самые близкие 
друзья — кто эти люди?
— Из людей моей профессии 

я ближе других ощущаю Валю 
Гафта. Мы с ним с одного курса. 
Галю Волчек.  

— Вы большой книголюб...
— Я книгочей! 
— Что-то за последние 
годы зацепило из прочи-
танного? По-настоящему?
— Ну, вы знаете, я всегда ста-

раюсь интересное переплавить 
для театра. У меня очень живой 
интерес вызывает Алексей Ива-
нов. Мне очень интересен Пав-
лик Санаев с его повестью «По-
хороните меня под плинтусом». 
Мне интересны Захар Приле-
пин, Дмитрий Быков.

— Олег Павлович, если 
ваши дети однажды подой-
дут к вам и скажут: «Пап, 
мы тоже хотим, как ты, 
стать актерами и пойти по 
твоим стопам», вы отпусти-
те их в это плавание?
— Если я пойму, что они дей-

ствительно не могут без этого, 
то, конечно, отпущу. У царя Со-
ломона это было сформулиро-
вано так: человек должен быть 
счастлив при том, что он делает. 
Я не видел никогда, чтобы за-
прет на профессию приносил 
счастье кому-то. Ни-ко-гда.

— Вы счастливый человек?
— Ну, «счастливый» про себя 

может сказать только дурак. 
Счастье — это мгновения. Это 
случается достаточно редко. 
Когда они происходят, не всегда 
ты успеваешь осознать, что ты 
счастлив. Но это то, что дает 
силы жить...  Жизнь вообще 
самый главный подарок для че-
ловека. 

— У вас было хоть раз в 
жизни такое, когда вы гово-
рили сами себе: «Все! С но-
вого года начинаю новую 
жизнь!»?
— Нет, вы знаете, я живу одну 

жизнь...  Наверное, крутым таким, 
что ли, поворотом в моей жизни 
был 64-й год. Когда у меня слу-
чился инфаркт. Когда я отлежал в 
больнице... А тогда, знаете, какая 
методика борьбы с инфарктом 
была? Надо было семь недель 
лежать на спине!

— Адское испытание…
— Да, и аспирин еще прини-

мать. Я допринимался до того, 
что у меня образовалась язва же-
лудка! Но вместе с этим, когда я 
поднялся, когда Господь Бог дал 
мне шанс оценить, какую же цен-
ность представляет жизнь, то 
можно сказать, что я все переос-
мыслил...
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